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DECLARACIONES DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO 
LAGOS, AL PROGRAMA "BUENOS DIAS A TODOS, DE CANAL 7" 
 
SANTIAGO, 19 de febrero de 2001 
 
Periodista: ¿Qué tal las vacaciones, Presidente? 
 
S.E.: Buenas vacaciones, fueron un poquito interrumpidas por un pequeño problema 
familiar que tuvimos con Luisa, pero tuvimos oportunidad de descansar un poquito en el 
sur y algo más acá cerca de Santiago. 
 
Periodista: ¿Pero no alcanzó a pescar? 
 
S.E.: No. Los que pescaron fueron mis hijos, ellos pescaron bastante. Pero ese sistema 
de pesca que hacen ahora, que usted pesca y después devuelve… pesca deportiva. Se 
saca la foto, nada más, con el salmón. 
 
Periodista: ………….. 
 
S.E.: Bueno, los más sabrosos, claro, efectivamente mis hijos pescaron bastante, porque 
ellos se quedaron más tiempo. Yo hice solamente una salida con poco éxito. Quedó 
pendiente para la próxima vez. 
 
Periodista: Estuvo cuatro días usted. 
 
S.E.: Estuvimos tres días y el tiempo no nos acompañó, de manera que salimos una sola 
vez a pescar. 
 
Periodista: Usted estuvo de vacaciones en Caleu, un lugar muy hermoso y que 
además…… 
 
S.E.: Bueno, lo que ocurre es que uno se entretiene en distintas cosas, y efectivamente 
me regaló a mí un amigo aproximadamente cien palmas chilenas, me pareció que lo que 
teníamos que hacer era algo bonito, entonces las plantamos, lo más importante es 
defenderla de los conejos, entonces hubo que cubrirlas con mallas, después poner riego 
automático y pude constatar ahí que aproximadamente un 80% le ha ido bien, ha 
sobrevivido, y yo creo que vamos a tener una plantación bonita de palmas, que 
seguramente verán los nietos o bisnietos, porque éstas son un poquito lentas de 
crecimiento. Y tenemos otros arbolitos nativos bonitos, y algo frutal. 
 
Periodista: Caleu está precioso. ¿Esa carretera cuándo la entregarán? 
 
S.E.: ¿Usted se refiere a la que va al norte? Bueno, yo espero que eso quede terminado 
totalmente este año. Sin embargo, en estos momentos está prácticamente la doble pista, 
salvo un par de lugares en que está interrumpido, todo lo demás ya tenemos doble pista 
de Santiago hasta La Serena, y el tramo Los Vilos-Serena se entregó hace 
aproximadamente seis meses. 
 
Pregunta: Está impecable. 



 
S.E.: Está muy impecable. Realmente es otro standard. Yo creo que los amigos que han 
tenido ocasión de ver el estado en que está quedando, se dan cuenta que no es solamente 
una doble pista, ahí tenemos un standard de autopista a nivel internacional. 
 
Pregunta: En lo contingente, hay cosas importantes esta semana, sobre todo el problema 
del norte del país. ¿Usted va a viajar hoy día? 
 
S.E.: Sí, vamos a viajar, tenemos una actividad que realizar acá precisamente sobre el 
plan de Obras Públicas que tenemos para este año, los esfuerzos que estamos haciendo 
para generar fuentes de empleo, pero luego, a la una de la tarde, me voy a trasladar a 
Arica, estuvo el ministro del Interior el viernes y sábado en terreno viendo las 
necesidades más inmediatas, tenemos ya instalado un puente modesto para vehículos 
livianos, hasta 7 toneladas, de 5 a 7 toneladas como máximo, y en la tarde debiera 
quedar instalado el puente Bayle de más de 50 metros, que ese permite tener tránsito de 
vehículos hasta 30 toneladas, y de esa manera terminamos con el aislamiento de Arica 
con Perú y va a quedar restablecido el tránsito a Chacalluta. Y conjuntamente con eso, 
espero volar al interior, respecto de lo que son los otros puentes del camino Arica a 
Tambo Quemado, el camino que nos permite conectarnos con La Paz. En donde haya 
que tomar definiciones, vamos a colocar puentes mecanos, vamos a hacer badén pero si 
usted hace badén está el riesgo de que nuevas, de aquí hasta abril tenemos invierno 
boliviano… ¿Qué quiere que le diga? El tema de esta carretera lo conozco mucho, 
cuando estuve en Obras Públicas me tocó varias veces situaciones similares, pero la 
magnitud del aluvión esta vez no ha existido nunca en por lo menos 40 a 50 años de 
historia de lo que ha ocurrido. 
 
Quiero recordar que este puente es un puente del año 60. Vale decir, durante 40 años 
nunca tuvo ningún problema y fue la magnitud, había acá más de 800 metros cúbicos 
por segundo. Trate uno de pensar lo que es 1 metro cúbico, qué es lo que son 800 
metros cúbicos por segundo, en aquellos lugares donde uno va y ve sólo sequedad. 
Cuántos de nosotros hemos llegado a Arica desde el aeropuerto, y lo que nos impacta es 
lo seco que es todo aquello. A muchas personas les he preguntado por este puente 
Chacalluta, y me dicen "no, si no hay ningún puente", porque cuando usted va del 
aeropuerto a la ciudad, todo seco, no se da cuenta que la carretera pasa por un puente. 
 
Pregunta: La cantidad de agua habría destruido cualquier puente. 
 
S.E.: Bueno, efectivamente. O sea, los puentes se hacen en función de la magnitud 
máxima de agua para ciertos períodos de retorno, pero 800 metros cúbicos por segundo 
obligaría a hacer una obra monumental. 
 
Pregunta: Usted va a ir hoy en la tarde a Arica, pero ¿qué le podríamos decir a la gente 
del sector turismo, a los agricultores, que se vieron tan afectados también? 
 
S.E.: Bueno, vamos a tener una reunión con ellos cuando termine la visita al interior, 
tanto con el mundo agrícola, yo he estado muchas veces en contacto con ellos, tanto con 
los del Valle del Lluta como del Valle de Azapa, Río San José. Fundamentalmente lo 
que ellos reclaman son algún tipo de obras que les permita mejorar las condiciones de 
riego. La capacidad de cambiar y reconvertir nuestra agricultura está en la seguridad de 
riego. Cuando hablábamos ahí de unas palmitas que usted riega con riego gota a gota, 



está modificando el riego. Cuando usted riega con tajo abierto, hace la acequia y por ahí 
pasa el agua, el 70% de esa agua se consume, no llega a la planta. Cuando usted riega 
gota a gota, el 70% de esa agua llega a la planta. Y esa es la gran diferencia. 
 
Entonces, cómo capacitamos, cómo damos condiciones para poder mejorar y al mismo 
tiempo dar garantías de riego. Hay algunos embalses que se han planteado en algún 
momento dado, y yo creo que vamos a conversar sobre esos temas en la tarde con los 
agricultores. 
 
Pregunta: Queremos liberarlo, sabemos que tiene muchísimo trabajo, va a viajar a 
Arica, le deseamos suerte y muchísimas gracias por habernos recibido en La Moneda. 
 
S.E.: Bueno, gracias a ustedes, y les deseamos mucho éxito a ti y a Karen. Muchas 
gracias por este contacto. 


